

eröffnen, schlug fehl. Die Türken in Asien verloren zwar jedes Tressen, aber nie den Muth. Der Pascha von Van machte heftige Angriffe (19. Juli) gegen Bayazet, die zwar glücklich abgeschlagen wurden, aber Blut kosteten. Am 31. Juli fand ein hiftiges Tressen gegen 10—12,000 Türken, vorwärts Belburt, bei Dschumigeh Chane statt. Der General Burzow blieb und der ihm im Commando folgende Lindenfeld zog sich zurück. Paskewitsch mußte in Eilmärschen herbei und konnte erst am 8—9. August den Feind zerstreuen. Eben solche Kämpfe fielen am 24. und 25. August vor. Vom 8—11. Oktober sogar gab es heftige Kämpfe bei Belburt mit 18,000 Türken, weil der in Tresbonde, am 2. Oktober, landende russische Friedenscourier zurückgewiesen worden war. In jedem Falle hatte Paskewitsch keineswegs Hoffnung, den weiten Marsch nach Constantinopel in diesem Jahre zurückzulegen, sondern gerade genug zu thun, sich der feindlichen Bevölkerung zu erwehren.

Die Vollziehung des Friedens selbst fand mehrere Hindernisse von Seiten der Türken. Einen lebhaften Strauß mußte General Geissmar am 16. und 17. Oktober mit dem Pascha von Scutari bestehen, der sich in die russische Vorpostenlinie drängen wollte. Eben so mußten harte Drohungen gegen den Pascha gedroht werden, der sich auf beunruhigende Weise in der rechten Flanke festsetzen wollte und fast Wiene machte, auf eigne Faust zu kriegen. Indessen ward doch der erste Termin der Entschädigungssumme für den russischen Handelsstand gezahlt und der Verabredung gemäß Adrianopol (20. November) geräumt, so daß bloß die russischen Spitäler unter Besetzung zurückblieben, und regulaires rück-

sches Militair unter Hussein Pascha, so wie später unter dem Grossvezier selbst, in die wegen grimmiger Reactionen zitternde Stadt einrückte.

Werden wir einen Blick auf das Innere des größten Reichs in Europa und in gewissem Betracht auf der ganzen Erde, so finden wir: Russland hat jetzt 63,592,000 Bewohner.

Hiervon sind slavischen Stammes 54,000,000

— Finnländer	3,000,000
— Tataren	2,500,000
— Kaukasier	1,010,000
— Deutsche	500,000
— Mongolen	320,000
— Esquimaux	90,000
— Samojeden	70,000
— Masuren	650,000
— Indianer	25,000
— Kalmuschaden	12,000
— unbekannt Ursprungs	1,000,000

Der Religion nach gibt es:

Griechen	46,300,000
Katholiken	6,000,000
Muhamedaner	3,300,000
Lutherauer	2,600,000
Schamanen	700,000
Juden	600,000
Lamaverehrer	210,000
Reformirte	84,000
Armenier	79,000
Heerhüther	10,000
Mennoniten	6,000
Philipponneten (?)	3,000

Jährlich steigt die Bevölkerung um 650,000 Menschen.

Im Anfange des Jahres 1828 hatte Russland 50 Linienschiffe, 35 Fregatten, gegen,